
日本东京都
知事石原慎太郎
25日宣布辞职，
表示了将参加国
会选举的想法，
并将于当晚组建
新党。 石原说，
“尖阁诸岛”（即
中国钓鱼岛及其
附属岛屿） 局势
和对日政坛将出
现较大变动的预
测是他选择此时
辞职的原因。
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表达对日本宪法不满
石原当天下午在东京都厅举行的临时

记者会上说， 他将辞去东京都知事职位，再
次参加国会议员选举。

石原在记者会上详细介绍了自己担任东
京都知事十几年来的业绩， 同时对于日本当
前的政策进行了批判，称其有太多错误，并希
望能参与解决日本内部出现的矛盾。 石原称
自己满怀历史感，将重回国会，让日本这个国
家“走上健康发展之路”。此外，石原还在记者
会上提及对现在日本宪法的不满， 表明将争
取修改宪法。

石原表示，当晚将和“奋起日本党”党首平
沼赳夫等人一道组建新党。有意见认为，石原
为备战下届众院选举组建新党，以“第三极势
力”对抗日本民主、自民两大政党。新党与大阪
市市长为党首的“日本维新会”的合作也很可

能受到瞩目。

炒作“买岛”大出风头
石原现年80岁，从1999年起连续四次当

选东京都知事。此前作为自民党国会议员曾
担任运输大臣等职。

在自己组建新党前，石原慎太郎还一度
帮助其长子石原伸晃竞选日本自民党总裁
之位。 石原慎太郎为儿子做了大量助选举
动， 包括炒作钓鱼岛问题令其人气倍增。不
过石原伸晃在自民党总裁投票时没能赢得
普通党员支持，最终爆冷出局。

就石原慎太郎计划组建新党一事， 有专
家认为，虽然石原在日本颇有人气，炒作“购
买”钓鱼岛也让他大出风头，但在日本政坛，
石原慎太郎并非一个振臂一呼， 应者云集的
人物，如果他组建新党，其势力也不会很大，
不会改变目前日本的政治格局。

据日本共同社报道， 日本
外相玄叶光一郎24日在记者会
上就为改善因钓鱼岛“国有化”
问题陷入紧张的日中关系表
示，“即使努力进行沟通，（修复
两国关系） 也需要一定的时
间。”

玄叶同时表示：“今后有必
要进一步与中方保持并加强沟
通”，强调希望继续对话。

中国外交部在回应相关问
题时表示， 中日两国外交部门
一直就两国关系， 特别是钓鱼
岛问题保持着接触和磋商。中
日双方已于9月25日在北京启
动了两国副外长钓鱼岛问题磋
商。 日前两国外交部亚洲司司
长在东京就钓鱼岛争端交换意
见， 目的就是为两国副外长新
一轮磋商做准备。

■综合新华社、央视

石原慎太郎辞职欲组建新党
担任东京都知事时，靠炒作“购买”钓鱼岛赚人气
备战下届众院选举，以“第三极势力”对抗两大政党

据央视报道，石原这个时候辞职并且说要组建新党，究竟是出于什么样的考虑？对日本会
产生什么样的影响？这是向右转的绿灯已经开启了吗？

特约评论员周庆安分析指出，这是一个非常明显的促使日本政坛更加右倾的信号。石原
虽然已经年过八旬，却是一个不甘寂寞的人。早年他就一直有这样的想法，就是在日本政坛右
倾化中发挥更重要的作用。这次他的组党一方面是之前他所谓的政治抱负的延续，另外一方
面，就这次组党，目前和他相呼应的党派的规模很小，人数也很少，但是不可否认他在未来一
段时间内制造议题的能力是很强大的。这种制造议题的能力会推动未来一段时间内日本国内
的所谓右翼保守主义势力的议题会盛嚣尘上， 会使得日本政坛出现一系列不确定的走向，比
如日本大选的时间问题。在未来一段时间内，日本国内的一些媒体会就石原辞职并组党的这
一系列新闻进行舆论调查。而且石原得到了像“维新会”这样的小党派的支持，虽然他在国会
可能占据的位置、票数、分量不一定大，但是会使得他绑架议题的能力会逐渐增加。

绑架政治议题 ，为右翼势力造舆论

日外相：
修复中日关系
“需要时间”

10月25日，日本东京都知事石原慎
太郎在东京举行的临时记者会上宣布
辞职，并称将组建新党。 新华社 图

记者25日从国家海洋局获悉，
中国海监执法船编队在钓鱼岛海域
例行维权巡航， 责令日方船只离开
我国领海。

25日5时30分，在钓鱼岛领海巡
航的中国海监51、66、75、83船编队
发现日本海上保安厅4艘巡视船。中
国海监编队立即对日方喊话， 责令
日船停止对我公务执法船的干扰行
为，立即离开我国领海，并对日船违
法行为进行了取证。

早前有日媒报道，共有4艘中国
海监船驶入钓鱼岛12海里领海。日
本外务省事务次官河相周夫当天就
中国海监船驶入钓鱼岛海域一事致

电我驻日大使程永华，以示抗议，要
求我海监船迅速离开钓鱼岛海域。

中国外交部发言人洪磊表示，
10月25日， 中国海监船在中国钓鱼
岛领海进行例行维权巡航， 这是中
国公务船对钓鱼岛海域行使管辖权
的正常公务活动。

又讯 国防部新闻发言人杨宇
军25日表示， 当前中日关系因为日
本政府非法“购买”钓鱼岛而处于严
峻局面， 两国防务领域交流也不可
避免地受到影响， 其责任完全在日
方。希望日方能够切实改正错误，努
力维护中日关系大局。

4艘海监船驶入钓鱼岛12海里
责令日船离开我国领海
外交部发言人：这是行使管辖权正常公务活动
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